

EL CONCISO.

N. 15.
un real.

VIERNES 15 DE OCTUBRE DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 14. (Esta noche comienza la primera sesion en la Real Isla de Leon. Las iremos publicindo baxo el mismo plan que hemos seguido.)

Extracto muy circunstanciado del manifiesto del emperador de Austria.

En muchas de las guerras que 20 años ha que asolan á la Europa se ha visto precisada á tomar parte el Austria, forzada por su situacion, por las varias conexiones con otras potencias y por su importancia en la confederacion de los estados europeos. En medio de los progresos de estas arduas luchas los mismos principios han dirigido á S. M. I. Amante de la paz por deber, por sus propios sentimientos y por amor al pueblo y libre de toda ambicion de conquista á engrandecimiento, S. M. ha tomado solo las armas, quando se ha visto precisado á ello por una urgente necesidad. Si en las guerras ha sufrido la monarquía llagas profundas, S. M. conserva siempre el consuelo de que la suerte de su imperio no ha sido arriesgada por empresas superfluas y violentas; y que todas sus decisiones son justificables ante Dios, ante su pueblo y ante sus contemporaneos y la posteridad.

Sin embargo de los grandes preparativos hechos, la guerra en 1809 hubiera atraido la ruina del estado á no ser por el valor del ejército y por el verdadero patriotismo que animaba á todas las clases de la monarquía. El honor de la nacion y su antigua reputacion en las armas fueron

mantenidos: pero se perdieron interesantes provincias; y el Austria cediendo los países de las costas del Adriático se vió privada del comercio marítimo, uno de los medios más eficaces para promover la industria.

El resultado de esta guerra convenció á S. M. de la imposibilidad de remediar la situación de Europa, y que sería destruir toda esperanza de mejores tiempos, pretender en tal estado continuar, y anonadar infructuosamente las pequeñas fuerzas que aun la restaban. Por tanto previó S. M. la ventaja importante que resultaría de hacer una paz, que mediante algunos años preparase el Austria y á otros estados el camino para tiempos más afortunados. En tales circunstancias solo podía obtenerse la paz por esfuerzos extraordinarios. Bien lo conoció el emperador y los hizo. Por la preservación de su imperio, por los más sagrados intereses del género humano, como una seguridad contra males infinitos, y como una prenda por el mejor orden de las cosas, S. M. sacrificó lo que era de mayor precio para su corazón. Con estas miras, sin consideración á escrúpulos comunes, ni á las malas interpretaciones hechas una alianza solo para reanimar el partido débil y obligar al vencedor á adoptar, respecto á la Europa, principios justos y moderados, persuadiéndose S. M. que el emperador Napoleon, uniéndose á la más antigua familia de la cristiandad preferiría la conservación de sus conquistas á una lucha inquieta por nuevos dominios.

Si tan lisonjeras esperanzas se frustraron, la culpa no debe imputarsele al Austria.—Aun no había concluido el año de 1810, aun la guerra devastaba á la España y el pueblo alemán apenas respiraba de las desgracias de las dos campañas anteriores, quando Napoleon determinó unir una gran parte del Norte de Alemania á los países que tienen el nombre de su imperio; privar á las ciudades libres anseáticas de Hamburgo, Bremen y Lubeck de su existencia política y extinguiendo despues su comercio, sacar de ellas medios de subsistencia.

Diose este paso violento, sin siquiera motivos plausibles, sin previa declaración á gabinete alguno y con el pretexto fútil y arbitrario de requerirlo así la guerra con

3

Inglaterra.—El decreto que estableció de nuevo el dominio frances en las costas de Alemania, con el título de 32.^a division militar, destruyó el sistema de los pretendidos límites naturales del imperio frances; determinaronse estos por capricho, sin regla, planos ó atención á las relaciones antiguas ó modernas; cortaronse los rios y países: dividieron los estados del centro y del Sur de Alemania; se pasó el Elba, se separó à Dinamarca de la Alemania; llegaron las pretensiones al Baltico y parecia caminar en derecha á las fortalezas prusianas del Oder: no era posible, pues, considerar estas usurpaciones, sino como precursoras de otras mayores, por las cuales la mitad de Alemania habia de ser una provincia francesa y Napoleon el gefe del continente.

La extraordinaria extension del territorio frances excitó, como debia, serias inquietudes en Rusia y Prusia; esta cercada por todos lados, sin poder obrar libremente y privada de los medios de aumentar sus fuerzas, parecia caminar apresuradamente á su ruina. Rusia, recelosa por su frontera occidental, viendo á Dantzic, declarada ciudad libre en el tratado de Tilsit, convertida en puerto militar frances, y á gran parte de Polonia en provincia francesa, veia las cadenas que amenazaban á Prusia y el inminente riesgo de sus posesiones de Alemania y Polonia. Desde este momento no era posible conservarse por mas tiempo la armonía entre Francia y Rusia. Viendo S. M. la nueva tormenta que se preparaba, y que la lucha tendria muy mal éxito por falta de cooperacion de otras potencias, hizo todos los esfuerzos posibles para una mediacion. Fue en vano y el Austria, por no perder su influencia en los intereses de Europa, tomó parte en la guerra. Hacersela á la Francia en estas circunstancias no era prudente, ni justo.

La campaña de 1812 es el mayor exemplo de una gran derrota; todo el exercito frances fué dispersado ó destruido y en menos de 4 meses se transfirió el teatro de la guerra desde el Dnieper y el Dwina, al Oder y al Elba. = Esta rapida mudanza de la fortuna fué la precursora de una revolucion importante en todas las relaciones politicas de Europa. La confederacion de Rusia, Suecia é Inglaterra presentó un centro de union á todos los

4
estados vecinos. La Prusia, decidida á arriesgar el todo por el todo, aprovechó el momento y se arrojó en los brazos de los aliados y lo mismo estaban prontos á hacer otros principes. = S. M. I. habia dado ya en primeros de Diciembre pasos considerables para disponer á Napoleon á principios pacíficos, convenientes á la felicidad general del mundo y á la suya propia; estas diligencias se renovaron con energia de tiempo en tiempo, pero bien pronto se destruyeron las bien fundadas esperanzas de paz que existían, desechandose por Napoleon varias condiciones, unas veces con indignacion y amenazas, y otras con amargos desprecios, como si no le fuese posible declarar que no queria hacer el menor sacrificio por el reposo del mundo. "

Hace en seguida una narracion extensa de las negociaciones entabladas por el Austria para el establecimiento de la paz, con anterioridad á las sangrientas acciones ocurridas en Mayo entre los exercitos aliados y los de Napoleon; despues de las cuales habiendo declarado este que habia propuesto para convenir en las bases de una paz duradera, la reunion de un Congreso en Praga, al que asistirían por una parte plenipotenciarios de Francia, Estados-Unidos, Dinamarca, Rey (*intruso y expelido*) de España y otros principes sus aliados; y por otra Inglaterra, Rusia, Prusia, insurgentes españoles (*y á mucha honra*) y otros principes sus aliados; el emperador hizo todos los esfuerzos posibles para que se reuniese el Congreso baxo su mediacion, habiendo obtenido de las potencias beligerantes un armisticio, que luego se prolongó. = En este intermedio S. M. hizo los mayores esfuerzos para la reunion del Congreso, entorpecida y demorada siempre por Napoleon, hasta que llegado el día de Agosto, concluyó el armisticio, no pudiendo los plenipotenciarios de Prusia y Rusia negociar pasado este termino. = La resolution del Austria estaba ya tomada durante el curso de la negociacion, por la conviccion de la imposibilidad de la paz; por el punto de vista, no dudoso, en que S. M. I. examinó el grande asunto en cuestion; por los principios é intenciones de los aliados que son los de

S. M., y finalmente por las primeras positivas declaraciones que no daban lugar á otras inteligencias. = S. M. con un sincero pesar se ve obligado á combatir, consolado con haber apurado todos los medios para evitar la guerra, y convencido de que todos sus subditos, el mundo entero y el mismo Napoleon, si reflexionan tranquilamente, reconocerán la justicia de este proceder. La necesidad de esta guerra está escrita en el corazon de todos los Austriacos y de todos los europeos (sean cual fueren los dominios en que existan) con caracteres tan claros, que no es necesario el arte para distinguirlos. La Nacion y el exercito desempeñarán sus deberes. La union establecida por la comun necesidad y por los mutuos intereses de todas las potencias armadas por su independendencia, dará el debido valor à nuestros esfuerzos y auxiliados por el Cielo, conseguirán tales resultados, que quedará completamente satisfecha la justa espectacion de todos los amigos del orden y de la paz.

Londres 17 de set. = La gaceta ministerial de Dinamarca copia la declaracion de guerra de aquella potencia contra la Suecia; su fecha es de 3 del corriente.

Vich 26 de setiembre. = Las noticias de Francia y de la frontera todas son muy lisonjeras y favorables á nuestra justa causa.

Bilbao 5 de octubre. = Hemos leído papeles de Inglaterra, que alcanzan hasta el 26 del pasado con las noticias de oficio de las batallas del 25, 26, 27, 28 de agosto y 5 de setiembre.

En las de 25 y 26 fueron rechazados y metidos los franceses en Dresde. El 27 atacaron los aliados á Dresde; y aunque tomaron las obras exteriores tuvieron que retirarse el 28 de resultas de una salida que proyectaba Napoleon con todo su exercito, así como por no haber víveres bastantes para tantas tropas como se agolparon allí. Los aliados, además del sentimiento de ver herido al general Moreau, tuvieron una perdida de 4 á 50 hombres, siendo mucho mas considerable la de los franceses. El 28 el ge-

neral prusiano Blucher derrotó un cuerpo enemigo de 300 hombres, mandados por Vandamme, este y otros seis generales cayeron prisioneros, y sufrieron igual suerte la plana mayor y 100 hombres con toda la artilleria y carruages. La pérdida de los franceses en esta accion asciende á 180 hombres entre muertos heridos y prisioneros.

El 5 de setiembre atacó Ney con 700 hombres al exercito prusiano, que constaba de solos 400. Este se sostuvo con mucho valor, hasta que llegó el principe Bernadotte con 70 batallones y 400 caballos suecos y rusos, cuyas tropas reunidas pusieron en desorden á Ney, á quien persiguieron vivamente, haciendole de 12 à 1300 prisioneros, mucha artilleria y bagages, ademas de los muertos y heridos que dexó en el campo.

Se habla de otra accion en que perdieron los franceses 600 hombres, y que de sus resultas se refugió Bonaparte en Magdeburgo. Pero esta noticia todavia no es oficial. = Quedo &c.

Coruña 28 de setiembre. = Ha corrido en todos estos dias mui valida la voz de que el M. R. arzobispo de Santiago ha vuelto de Portugal á Galicia, y que está dentro del arzobispado en un convento. Ignoramos el fundamento de este rumor. Actualmente se hallan en Portugal el R. obispo de Orense, el de Astorga, el de Santander y Monseñor Graviña; los tres primeros con otros varios españoles estan inmediatos á nuestras fronteras; y desde alli mantienen su comunicacion.

Idem 29. = Acaba de entrar en esta bahia una fragata inglesa que salió de Memel el 8 de julio, conduciendo á su bordo 280 soldados y cinco oficiales españoles, que habiendo desertado de los exercitos franceses se acogieron á la proteccion del emperador Alexandro y vuelven á su patria para vengarla de los ultrages de los franceses. (*Ciudad. por la Const.*)

Coruña 3 de octubre. = Un sugeto bien conocido en este pueblo, y digno de toda fé y crédito, tuvo por el correo de Santiago de ayer la siguiente noticia que damos por no dexar carecer de ella á nuestros lectores, y por asegurarnos dicho sugeto que es *fidedigna*.

Viana (en Portugal) 26 de setiembre. = Mi estimado amigo : ayer pasó el convoy ingles para Oporto : en él iba el señor Quindall , negociante de aquella ciudad , y escribió á este consul lo siguiente.

«Salí de Portsmouth el sabado pasado 18 del corriente. = La carta , que incluyo por un propio á todo andar y coste , mandela vmd. á mi socio Diego Butter : en ella le doy la noticia de la toma de Dantzik y Rostock y que Dresde está cercada con Napoleon dentro.

Por otra carta de Oporto se confirma la llegada de dicho convoy , y de consiguiente las noticias arriba indicadas. (*Diar. de la Coruña*).

Irun 4 de octubre. = Ayer se recibieron noticias directas de las inmediaciones de los exércitos aliados del Norte. Todas estan contestes en que Napoleon , visto el mal éxito de la empresa de Ney , habia reunido 15000 hombres con los cuales hizo un esfuerzo extraordinario el dia 10 ; pero quedaron frustrados sus proyectos , perdiendo una batalla , que le costó 5000 hombres entre muertos , heridos y prisioneros , y entre estos ultimos 5 generales.

Se asegura la curacion de Moreau : su influencia en los franceses era tal , que llegó el caso de pasarse cuerpos enteros del exercito frances al de los aliados. (*Supl. á la gac. de Mad. del 9.*)

Alturas de S. Marcial en las lineas del Bidasoa 4 de id. = Nada de nuevo en las lineas : los enemigos y nosotros proseguimos fortificandonos y nuestra morada en este invierno será regularmente por estos vericuetos ; si asi sucede y si continua la falta de subsistencias y de vestuarios , que se experimenta , pronto desaparecerá este brillante exercito , que puede servir de base para formar uno de 80000 hombres. = Por otra parte siendo , como es , muy penoso el servicio de la linea y siendo tambien naturales las baxas en todo exercito , es necesario un continuo reemplazo ; y hasta ahora ninguno ha venido.

Oropesa (Valencia) 4 de id. = Ha llegado á S. Carlos de la Rápita un tren de batir ; se cree que sea con destino á Tortosa.

Madrid 8 de octubre. Escriben de Tarragona que Lord

Bentink ha pasado á Palermo, dexando el mando interinamente al general Clinton hasta la llegada de Pictón, á quien se esperaba por momentos. = Los enemigos subsisten á la derecha de Llobregat en número de 14 á 150 hombres; y según la noticias que tenian en Tarragona el dia 28 del pasado, se creia muy próximo un movimiento al parecer ácia Lérida; por saberse que habian suministrado pan para 6 dias á todos los soldados.

Cádiz 14. = En celebridad del cumpleaños de nuestro amado rey el Sr. Don Fernando VII ha habido hoy salva de artillería, corte en casa del Sr. capitán general xefe politico de esta provincia, y una brillante funcion con iluminacion en el teatro.

La Regencia del Reyno llegó felizmente en la tarde de ayer á la Isla de Leon, cuyo ayuntamiento constitucional presidido por el Sr. Valdes, salió á recibir á S. A.

Cambios. Londres: Gobierno: 52. Particulares: $52\frac{1}{4}$ á $52\frac{1}{2}$. Vales rs. ps. fs. 97 á 99.

Errata. Conciso del 9. pag. 4. lin. 29: *á la derecha:* debe ser: *á la izquierda.*

Capitania del Puerto. = Dia 14. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado; de la costa de Levante 16 emb. mén. con cebada, vino, barrilla, pasas, ladrillos y carbon. Estos buques han hecho 8 dias de cuarentena: de Alicante fr. esp. *Sabina* (vienen á su bordo 4 Diputados de Cortes por Valencia): de Tenerife y La-madera gol. ing. *Nanas* en lastre: de Salou 3. laud. y 1 fal. esp. con aceite, papel, y avellanas: de Santa Sola 1 fal. id. con cebada.

TEATRO. = Sinfonía. = Ricardo corazon de leon, opera nueva en 2 actos. = Monologo. = Marchas nacionales. = Un terceto nuevo. = A las $7\frac{1}{2}$.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.
Año de 1813.